

LO QUE ECO NO PUBLICÓ

Bilbao.-5

La "REPRISTINACION del texto original de LA CRISIS DE CINDU-EUSKADI" de Justo DE LA CUEVA y Margarita AYESTARAN contiene la versión original de muchos párrafos omitidos por ECO S.A. en la 1ª edición.

Pero ,sobre todo, contiene el texto completo de ocho de los apartados o subcapítulos de la obra original que fueron completamente suprimidos en la edición de ECO.

"El peculiar asunto de la industria vasca en la Euzkadi rojo-separatista" y la Confederación española de 1936-37" es un texto clave del capítulo 18º (Un proceso contradictorio: la industria vasca durante el periodo autárquico franquista). Su omisión supuso en la edición de ECO el eliminar un elemento clave para comprender el pasado de Euskadi y para conocer su presente. La específica y diferencial brutalidad física con que ,desde el primer momento, tuvo Franco que producir su represión sobre Euskadi es la raíz de la actual convulsa situación vasca.

En el capítulo 20º (Diez años decisivos: 1960-1969. El auge y la incubación de las crisis) ECO suprimió en su edición tres apartados completos:

- 1) - La insuficiencia del sistema de dominación durante los años sesenta y las tres resistencias: obrera, eclesial y de ETA.
- 2) - 1967-1969: el "modelo" fracasa, las crisis afloran y se incuban, la represión aumenta y la resistencia vasca también.
- 3) - La importancia estratégica de las páginas anteriores para conocer el presente y para la comprensión del "milagro económico" español.

Precisamente (y como reza el título del tercer apartado) los fenómenos contemplados en ellos son fundamentales para conocer la Euskadi de hoy. El fracaso del intento de usar al modo lerrouxista a los inmigrantes , la fusión del movimiento obrero, de la resistencia eclesial y de la lucha de ETA contra Franco en un todo interrelacionado y conexo, la creciente y enloquecida aceleración de la bestialidad policíaca contra el pueblo vasco ; todos esos fenómenos de los años sesenta han sido decisivos para la mutación sobrevenida al nacionalismo vasco. Hay hoy un "nuevo nacionalismo vasco" profundamente diferente del de antes de 1936. El 73% de los independentistas de hoy se declaran de izquierda, por ejemplo. Nada de eso , nada del hoy de Euskadi , se entiende sin atender a los hechos de los años sesenta recogidos en los apartados suprimidos por ECO.

En el capítulo 21º (El tardofranquismo y 1973. Por quien doblan las campanas) ECO suprimió -y la REPRISTINACION recoge- el texto íntegro de dos apartados titulados:

- Del proceso de Burgos al atentado a Carrero Blanco
- La espectacular aparición de una Navarra "diferente", punta de lanza de la lucha obrera y de la resistencia antifranquista.

Esos textos constituyen también dos piezas claves para el conocimiento del presente de Euskadi y la comprensión de su pasado. La importancia decisiva del atentado que eliminó a Carrero Blanco necesita explicarse atendiendo a la evidencia de que ya en 1973 estaba obsoleto el sistema de dominación aplicado por el bloque de clases dominante del Estado español y al corolario de que la desaparición de Carrero Blanco convirtió esa evidencia en una necesidad angustiosa para los dominadores. El análisis de la peculiaridad con que Navarra irrumpió en la lucha antifranquista es imprescindible para entender fenómenos posteriores "inesperados" como la desaparición del carlismo y el hecho de que el 15-J-1977 Navarra ostentara el máximo porcentaje (14%) de voto de extrema izquierda de todo el Estado español. Navarra fue una prueba más de que es el ser el que condiciona a la conciencia y no al revés.

En el capítulo final ECO suprimió -y la REPRISTINACION recoge- el texto íntegro del apartado que, precisamente, cerraba el original. Titulado (premonitoriamente como se ve):

- Un tema tabú: el 47% de "independentistas" y "casi independentistas" en Euskadi (61% según otras cuentas)

736.000 independentistas y casi-independentistas en 1980. Eso es lo que suponía el 47% obtenido por una investigación de profesores de la Universidad de Madrid. El apartado suprimido por ECO analizaba el dato clave de la realidad vasca: la existencia de una fortísima aspiración a la independencia de Euskadi compartida por centenares de miles de vascos. Dato clave porque sin él es inútil intentar comprender el hecho de ETA ni medir su fuerza real. El texto final de LA CRISIS DE CINDU-EUSKADI insistía en que esos independentistas y casi-independentistas contados en 1980 (y los que en número menor han sido contados en 1985 son igual) son solo los que se declaran independentistas a los entrevistadores. La situación de represión policíaca sobre los independentistas y la presión de los aparatos ideológicos de Estado hace razonable suponer que los que se declaran son menos de los que son. Que algunos (¿muchos? ¿bastantes?) de los que son independentistas no se declaran como tales a los entrevistadores.